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委员建议

据统计数据显示， 截至2017
年9月30日， 长沙在用电梯已达
67691台，物业管理区域（主要为
住宅小区） 委托管理的电梯比例
约占3/4。全市约有760万人口，相
当于每115个人就拥有一台电梯。

电梯数量不仅越来越多，同
时也越来越“老”，投入使用超15
年的居民住宅电梯有1829台，投
入使用10至15年的居民住宅电
梯有7752台。 随着电梯集中进入
老化期， 加之维保水平参差不齐
等，一些老旧小区电梯毛病不断。

一旦发生电梯安全事故， 往往会
出现有关各方互相推卸责任。

长沙市质监局对外公布的数
据显示，2016年，质监部门共处置
电梯困人事件2662起， 解救被困
乘客6679人。同年，长沙市质监局
官网公布的电梯使用安全调查结
果显示， 近七成受访者对电梯安
全运行水平总体印象一般较差，
而超过八成受访者认为发生电梯
故障的主要原因是物业管理不到
位， 超过九成受访者支持在长沙
强制推行电梯安全责任保险。

快递业务急剧增长， 随之
而来的是快递包装的极大耗费
和包装废物的巨大污染。 怎么
让快递包装向“绿色”发展?这
牵动着不少人大代表和政协委
员的心。长沙市政协委员、苏宁
云商总经理窦祝平建议， 制定
环保快递盒标准， 推进专属法
律法规出台，实现依法治理，鼓
励快递员和消费者主动参与快
递包装的回收。

快递包装资源浪费严重

“一个小小的钥匙扣，商家
发货过来， 都必须包裹好几层
纸盒子，真的太浪费了。”何静
宜是长沙四方坪社区的一名保
洁员，她告诉记者，每天的工作
除了清扫街面， 就是处理堆积
在垃圾桶里的各式快递包装
盒。“如果不整理出来， 大部分
都当垃圾运到填充场啦”，何静
宜指着不远处的一叠包装箱
说，“这些都是好纸板， 扔掉实
在太可惜了。”

五花八门的快递包装，环
保部门也很头疼。“纸质包装还
可以回收再利用， 而塑料制成
的， 如果处理不当就会给大气
或土壤产生危害。”开福区环保
局的一名工作人员告诉记者，
以透明胶带为例， 这种胶带纸
的主要原料为聚氯乙烯， 在土
壤中至少要经过100年才能自
然分解。

据窦祝平实地调研， 一件
快递一般会有运单、 封套、纸
箱、塑料袋、编织袋、胶带和缓
冲物等7大类包装。“由于目前
湖南网购十分方便， 不少网购

爱好者小到一支口红， 大到大
型家电全部在网上购买， 由此
引发的快递包装垃圾甚至超出
了产品体积的情况比比皆是。”

包装绿色发展“难”在哪

针对日益严重的快递污染
和资源浪费问题，国家邮政局、
发改委、科技部、工信部、环保
部等部门联合发布了《关于协
同推进快递业绿色包装工作的
指导意见》，明确“十三五”期间，
快递业绿色包装工作要实现的
目标———到2020年， 可降解的
绿色包装采用应用比例将提高
到50%，基本建成专门快递包装
物回收体系。

窦祝平介绍，作为国内重要
的互联网零售企业，苏宁也推出
了第一款可回收快递盒———PP
循环料箱， 并将其投放到北京、
上海、广州等13个城市。

然而，在实际实施过程中，
消费者固有的习惯、 共享快递
盒本身体积、 材质等限制导致
回收利用率低， 无法达到减少
资源浪费和环境污染的目的。

推行快递包装再回收“难”
在哪里？

窦祝平认为， 当前快递包
装费循环使用周期短， 回收工
作量大，利润薄，成本高，往往
回收成本大于新购置材料的成
本。同时，因上门回收会降低派
件效率， 占据快递车有限的空
间，快递员缺乏积极性；许多写
字楼和小区还禁止快递进门，
也没专门的回收设施， 消费者
只能随意丢弃。
■记者 刘璋景 实习生 肖义中

委员多层面“问诊”长沙电梯安全
建议利用“互联网+”加强电梯安全监管，推进电梯安全责任保险

电梯的安全事关千家万户，也是长沙市政协十二届二次会
议上委员们关注的焦点问题之一。 利用“互联网+”加强电梯安
全监管、大力推进电梯安全责任保险———为保我们身边的电梯
更安全，委员们积极进言献策。 ■记者 陈月红

“2016年全国发生电梯安全事
故48起， 其中7起的主要原因为缺
乏电梯安全意识。同时，与电梯相
关的由于野蛮使用、疏于监护等乘
客自身原因造成意外伤亡的事故
时有发生。” 长沙市政协委员徐森
林呼吁加强电梯安全公益宣传。

在他看来， 一些电梯乘客自
身安全意识淡薄， 也给长沙市电
梯安全带来了严峻的考验。 为有

效预防和减少电梯安全事故，他
建议， 继续在安全生产月和全国
质量月期间， 充分利用各媒体广
泛宣传电梯法律法规和安全知
识， 提高居民的安全文明乘梯意
识； 各行业主管部门要督促各物
业管理单位， 公共场所的电梯使
用管理者利用现有广告宣传位，
有计划地集中开展安全文明乘梯
常识宣传，扩大宣传覆盖面。

老旧小区电梯毛病不断，安全隐患多

长沙市政协委员陈迪夫表
示， 长沙市虽已建成了“96366”
电梯应急处置中心，构建了应急救
援处置体系和队伍，但目前大部分
故障管理还需依靠人力，在通讯信
号和人员不到位的情况下部分故
障无法得到及时确认和处置。同
时，传统的监管方式与手段，难以
统筹电梯安全管理的各个环节，难
有效解决电梯公共安全问题。

陈迪夫建议，借助互联网、大
数据等新兴技术手段， 对电梯各

数据进行提取、转换和呈现等，并
利用电梯物联网，获得事前预防、
事中处理、 事后取证的信息化支
撑，有效缓解人力不足，扩大安全
监管覆盖面；利用“电梯安全互联
网大数据平台” 将各级质监、住
建、安监等监管部门以及街道、社
区纳入电梯安全监管体系， 依据
大数据做到提前预防故障、 有效
应急处置，为避免重复建设，可考
虑将电梯安全实时监测摄像头等
设备与公安部门联网。

利用“互联网+”加强电梯安全监管

现状

快递包装何时才能“绿”起来
委员建议：制定环保快递盒标准，立法强制循环使用

将快递包装纳入城市
垃圾分类回收体系

全世界范围内， 由塑料包
装引发的各种环境问题正变得
日益严重。窦祝平提出，尽管一
些大的企业已经在逐步使用对
环境影响较小的可降解袋包
装。但可降解包装因成本高、不
易储存、 不能反复使用等因素
不利全面推广， 而且大量使用
后依然会带来污染。

窦祝平认为， 快递废物就
是城市生活废物的一部分，应
该推进专属法律法规出台，实
现依法治理。 长沙市可以集合
业内规模以上快递物流企业，讨
论确认快递配送环保标准规范，
尽快出台相关法规，按照年度标
准分阶段落实循环快递盒。

此外， 要制定环保快递盒
标准。政府牵头组建专项小组，
集合高校研究资源和大型快递
企业已有执行标准， 梳理可执
行的循环使用快递盒规范，要
求材料轻便，易于拆解回收，可
降解。

加快固定回收点的建立方
面。窦祝平提出，针对1000户以
上的小区要求设置固定回收
点，对于商业区，按照每1000人
设定一个回收点为标准选址规
划，同步设立代收机制，鼓励消
费者主动归还环保快递盒。对
于配合回收点建立以及快递盒
回收工作的物业公司予以专人
费用补贴。

声音

推进电梯安全责任保险
“2016年初以来，长沙开展了

电梯安全责任保险试点工作，年
保费120元/台， 但试点成果差强
人意 ，2017年新增投保单位仅
211家，投保电梯3588台，电梯投
保率不到6%。”长沙市政协委员李
兰宏建议， 长沙市应大力推进电
梯安全责任保险， 可在老旧小区
重点推进。

电梯安全责任保险的引入，
可让电梯事故受害人能够得到有
效的救治和及时的经济补偿，有
利于解决电梯事故责任赔偿的纠
纷。同时，它的保费额度与投保电
梯的运行状况直接挂钩， 这将倒

逼缴纳保费的电梯使用管理者在
聘请电梯维保单位时严格把关，
也促使保险公司将事故防控当做
自己的责任， 以减少电梯发生事
故和责任赔偿。

李兰宏建议，长沙市质监、住
建、 安监等部门制定并落实有关
工作措施， 引导全市电梯制造等
单位积极投保； 各行业主管部门
要制定、落实有关工作措施，督促
引导使用电梯的医院、学校、宾馆
酒店等投保，做到应保尽保；金融
证券管理部门加强对电梯安全责
任保险的管理， 维护保险消费者
的合法权益。

加强电梯安全宣传

2017年新增投保单位仅211家，投保电梯3588台，电梯投保率不到6%。 （资料图片）


